

♣ 扇 ベトナムの民族楽器⑥ 青木有理 1
♥ まなぶということ 浪江福治 2
♠ 詩 シーシュボスの岩に似て 矢野俊彦 4



格差拡大からこの社会を考える
まなぶといふ

浪江 福治

フォーブス「世界長者番付」2022年版によると、イーロン・マスク氏が1位で資産51兆円だという。

平和憲法が示す地平を忘れないために 齋藤小百合 6
だれのための『国旗・国歌法』 中條克俊 12
ウイシュマさんの死が忘れ去られないために 織田朝日 15

JR福知山線事故の教訓はどう活かされたのか 上岡直見 17

歴史認識——不都合な真実に向き合えるのか 韓 興鉄 20

増えつづけるカルト被害 山口 広 23

どのように減らしていくのか 高橋和夫 30

水俣病——私たちは遠い加害者で明日の被害者 実川悠太 26

「忘れない」にかを少しでも多く残したい 仁茂田芳枝 28

2024年労大埼玉東部講座・伊藤修氏の講演によると、日本においても、2019年調べの人口比で、超富裕層（貯蓄5億円以上・平均11億円）が0.2%、富裕層（貯蓄1~5億円・平均2億円）が2.3%、準富裕層（貯蓄5千万~1億円・平均7461万円）が6.3%、中の上（貯蓄3千万~5千万円・平均4353万円）が13.2%、マス層（貯蓄3千万円以下・平均156万円）が78%となっています。

○日本のうしお 世界のうしお

トランプ政権がうちだした和平案 高橋和夫

強まる消費税減税包囲網 横田昌三

○職場の法律相談 業務委託契約への変更を
求められました 山口 広 53

○国家と教育 27 校則裁判

堀口悟郎

56

○がらまなぶ『賃金論』③ 物価と賃金 菅原修一

60

0・2%の超富裕層と78%のマス層の存在です。
2023年の企業収益は、営業利益・経常利益とともに過去最高となり、前年比の伸びは営業利益で14.4%、経常利益で12.0%と、企業利益は最高を更新中です。株主への配当も1990年の10倍です。だが賃金は横ばいです。なぜ、多くの富が一部に集中し、多くの民が経済的に恵まれないのか。
労働者が生産手段を使って生産した商品の価値の一部が賃金として支払われ、残りは生産原価（原料、生産設備の費用等）を差し引いて、資本家の手に残るからです。資本主義経済は、富の所有を社会の一部に集中する配分方法です。生産手段が発達すればするほど、富の集中が進行します。

富の集中をめぐって世界中でさまざまな紛争が起きています。富の所有と分配という、この社会の仕組みを問題にし、どう変えていくのか、落ち着いて考えることが大事だと思います。

（労働大学埼玉運営委員長副委員長）

◆ キヤラバンサライ	◆ 働くものと健康
◆ スポーツ時評	◆ 働く現場から
◆ 世界はいま	◆ 情報BOX
◆ 経済を知ろう！	◆ みんなをつなぐ
◆ 数字を疑え	◆ センターと 北から南から
◆ 中國觀看	
48 46 44 42 40 38	

カット＝野崎安希子